

Los consejos se encontrarán frente al problema de la necesidad de centralizar al máximo la producción por una parte, y de asegurar la libertad de cada uno por otra parte. Esta centralización corresponde a la necesidad de saber por una parte la producción realizada, por otra parte las necesidades existentes en el conjunto de la sociedad. El problema de ese censo es de una importancia capital. En Rusia, el muy bajo nivel de educación de los trabajadores, a menudo analfabetos, la situación económica creada por la invasión militar del país y la guerra civil obligaban a dejar ese trabajo indispensable a elementos "instruidos" -provenientes de las antiguas clases explotadoras-. Estas capas, estos funcionarios, terminaban de esta manera por tener un poder ilimitado ante la miseria y la penuria en que vivía la población. Estas funciones han constituido una de las bases, si no la base, de la burocracia que termina por apoderarse totalmente de los soportes de la revolución y por aplastarla.

Hoy en día, la elevación general del nivel cultural, así como la existencia de máquinas modernas (computadoras, cerebros electrónicos) capaces de almacenar y clasificar en algunos segundos millares de datos simplifican el problema. Pero quedan por ver quién ejercerá el control de esas máquinas. ¿Cómo se realizarán los planes? ¿Cuáles serán las relaciones entre los imperativos de una planificación y las directivas de los consejos de fábricas?

Es esta una cuestión fundamental sobre la cual ningún equívoco puede ser permitido. Es común hoy en día considerar la planificación como una medida "socialista". Pero, ¿En una sociedad capitalista, puede ser la planificación otra cosa que la planificación de la explotación capitalista.

Prender que los países de capitalismo de estado, como Rusia, China, Cuba, etc... son países socialista por que planifiquen su producción, es burlarse del mundo. Llegaríamos -como lo hacen ciertos trotskistas- a definir un cierto porcentaje de socialismo para cada país según la proporción de la economía que está sometida a la planificación estatal....

No es por que los consejos se servirán de la planificación que planificar quiere decir ser socialista. Al contrario, mientras más planifican los capitalistas, mas perfeccionan sus métodos de explotación.

La planificación a la cual procederán los consejos obreros no tiene nada que ver con la planificación actual, ni por sus metas, ni por sus medios. Hoy, la planificación sirve para calcular los máximos de beneficio, la rentabilidad de los capitales, para organizar los medios para sacar mayor beneficio del trabajo con salarios mínimos, para calcular la cantidad de productos que debe destruir para sanear el mercado, etc... En una palabra, ella sirve para "racionalizar" la explotación.